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! ! ! ! ! ! !!"隐隐约约出现了一个黑影

记得我们曾和老鸭交代得清清楚楚，无
论出现怎样的情况，和飞龙见面后都必须回
到我们居住的那家韩国人开的五星级“沙滩
酒店”来。无奈的我们只能回宾馆等待老鸭的
自动归来。
这是个别墅式酒店，一栋栋别墅置身于

绿色植物和溪水中央，既别致又温
馨。然而忧心忡忡的我，却没有一点
心情享受这份美丽与舒适，就连吃
晚饭的情绪都被破坏了。

我和刘声涛在门口的沙滩上徘
徊着，任千头万绪涌上心间：为了稳
住老鸭全身心配合我们完成此行重
任，途中的三个晚上刘声涛一直和
他同屋，并与他一次次进行彻夜长
谈。从与他的谈吐看，他是真心想立
功赎罪的。可当我们来到异国他乡，
真得将他放“单飞”之时，心里似乎
又没了底，没着没落的。莫非我们远
道而来，却竹篮打水一场空？

不知何时，夕阳的余晖将海水
染成了血红色，平静的海水里成群
的鱼儿在戏水，越来越多的情侣缠
绵着漫步于沙滩，满载游客飘荡了
一天的滑翔伞也开始收工……当晚
霞在空中消失的时候，黑暗渐渐来临。
我和刘声涛漫步于沙滩，眺望着月色下

那无边无际浩瀚的海洋，这时，一只海鸥在海
上孤独地盘旋着，不时发出一声凄厉的哀鸣。
莫非这只可怜的海鸥与伙伴们失散了？
起风了，风使得本来平静的海洋渐渐荡

起了涟漪，接着，一浪胜过一浪的浪花，汹涌
澎湃地向岸边涌来。月亮不知躲到哪里？天空
像墨汁般黑暗。那只孤独的海鸥离我远去，渐
渐在我眼前变得模糊了。
“刘声涛，你说老鸭会回来吗？”我问刘声

涛。“会的。”“你敢肯定？”“肯定。”“为什么？”
“凭我的直觉。”刘声涛的目光中流露着坚定。
“你就如此自信？”我带有一丝疑问。“是的。”
他的再次肯定，让我吃了颗定心丸。
夜空下，我俩坐在沙滩上，看海水潮起潮

落，看着天空忽明忽暗，直等到了夜里四点钟
的时候，还没见老鸭的踪影。此行跨国的目的
就是想用老鸭作为诱饵将大鱼飞龙引上钩，
然后将这个贩毒团伙一网打尽，可是如果老

鸭从此消失了，那么，此案便前功尽弃。
“老鸭这个人总是让人捉摸不透，万一他

……”话还没说完，我看见远处沙滩上隐隐约
约出现了一个黑影，待他走近定睛看时，发现
原来就是老鸭。“老鸭来了。”我小声对刘声涛说
道。刘声涛扭过头大大地松了口气。那一刻，
我心里甭提有多高兴了。

老鸭没有失信，如期归来，在黎
明来临之前，我们终于看到了曙光。

“撤。”我小声对刘声涛说道。
“不。”他一把按住我的肩膀小声说道：
“别动，万一后面有跟踪。”他边说边低
下头，用手楼住我的肩，将我整个遮盖
住了。万一老鸭背后的尾巴发现了我
们，也不会被怀疑，他一定认为我们只
是沙滩上一对热恋中的男女。

待老鸭返回酒店一会儿，再仔细
观察没有任何动静后，我和刘声涛才
姗姗回到了酒店。

见我俩回来，老鸭说的第一句话
是：“你们着急了吧？我是个罪人，哪
敢跑？再说，我也不想过那种浪迹天
涯、躲躲藏藏的生活。”“回来就好。
快，跟我说说见到飞龙时的情况。”刘
声涛急切地问道。
“你们看到的那两名男子是飞龙

派来的，甩掉你们之后，他们用快艇将我带到
另一海岛的一栋别墅里，见了飞龙。飞龙开始
没有谈任何有关货的话题，先带我去海边吃
了一顿，然后让菲律宾女郎给我做了个菲式
按摩，接着让几个性感美女陪我睡觉，他做这
一切是在考察我、试探我，经过多方试探后打
消对我的怀疑，这才对我说：‘你马上动身回
名都市，将货交给一个名叫猎豹的人。’”
我说：“好，按你的吩咐就是了。”飞龙说：

“你辛苦了，老鸭，明天我给你送 !"万元钱到
机场。”
情况紧急，刘声涛立马将老鸭汇报的情

况向公安部陈仪局长进行了汇报。
陈局长分析：“飞龙要去机场送钱，说明

他对老鸭还不完全放心，其目的是在机场时
继续对老鸭进行考察。如果让他们在机场见
面有可能节外生枝，再是老鸭手里如果有了
钱，他就可能会脱逃，我们可能就把握不了他
了。为此，飞龙到机场送钱时，不能让他与老
鸭见面，也决不能让老鸭身上有钱。”
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我的越剧人生
王文娟

天上掉下个林妹妹

! ! ! ! !#"赢得了首都文艺界的一片赞誉

唱腔设计是戏曲创作中的重要一环，过
去主要是由演员个人完成的，演员根据自己
的想法演唱，琴师跟着拉，经过几次摸索，唱
法比较成熟之后，再由作曲记谱固定下来。后
来，越剧院先对部分重点剧目“定腔定谱”，其
余剧目仍沿用过去的方法，直到上世纪 #"年
代后期，越剧院的演出剧目全面实行“定腔定
谱”，首先由作曲勾勒出整个戏音乐、角色唱
腔的框架，比如这段唱腔建议用“尺调慢板”，
这段用“弦下调”，并且设计全剧的伴奏、幕后
合唱等。演员在作曲草拟的音乐框架中，自己
思考并设计人物唱腔，然后在琴师的伴奏下
试唱，在试唱中，作曲会提出一些建议和意
见，比如“这里最好用个高音，强调一下”，“这
里是不是加一个装饰性的小腔？”琴师也一起
参与意见，通过反复试唱比较，大家决定最好
的一个版本，由作曲记谱固定下来。《红楼梦》
也是在这样的唱腔设计程序下完成的，我认
为，这是一个比较合理的程序，通过作曲、演
员和琴师共同合作，既体现了演员的个性风
格以及对剧情角色的理解，也吸收了作曲等
音乐素养较高的专业人员的意见。
经典作品从来就不是一蹴而就的，《红楼

梦》也有有一个逐步修改提高的过程。每场演
出，编导都分散坐在剧场里和观众一起看戏，
倾听他们的反应，把演出中的问题记录下来，
散场后，导演召集全体演职人员开讲评会。比
如舞台监督提出，今晚的演出超时七分钟，是
什么原因？讨论下来，延时的原因有两个，一是
换景慢了几分钟，追根溯源，是吊布景的机器
出了故障，景片被卡住了，于是舞美队当晚派
人修理。另一个原因是琴师指出某位演员的演
唱节奏慢了几拍，第二天演出便及时调整。演
员也会提出表演上的疑问，比如这一段我认为
如何处理效果会更好等等。最后，导演对当天
演出作总结，哪些地方有进步，哪些地方的表
演感情不够。别小看了这样的讲评制度，它能
及时发现并解决问题，是非常行之有效的艺术

监督机制，正是因为它的存在，我
们的演出每天都在进步。
《红楼梦》演出后，赢得了首

都文艺界的一片赞誉，梅兰芳先
生看了之后连说不错，中宣部副
部长周扬宴请文艺界人士，时任
文化部副部长的夏衍迟到，大家

要他罚酒三杯。夏衍解释说，因为要《红楼梦》
戏票的人太多，他应接不暇只好躲了起来。
周总理和邓大姐也来观看了演出，并和

全体演职人员交流。我们提出该剧的演出时
间比较长，怕观众吃不消，但对如何压缩，心
里又没有底。总理说：“那么厚的一本书，你们
三小时演完，我看已经很精练了，再怎么压缩
呢？”总理半开玩笑地说：“大家都知道我喜欢
越剧，假使没有好戏，人家都会点到我头上
来，说我偏爱你们。现在一看，你们的《红楼
梦》、《追鱼》真的都站住了。”
总理看戏很仔细，“台上的戏是艺术”，他

指指字幕，对胡野檎说：“这布片上打的字也
是艺术。你们有没有把字幕也看成艺术呢？你
看，字写得不工整，有些地方还有墨汁，不干
净。看了梅先生演的《穆桂英挂帅》了吧$他们
的字幕就写得很好。”演出中，有的演员念白
讲得比较快，总理说：“有些说白讲得太快了，
像生活中跟熟悉的人讲话一样，听不清。”邓
大姐插话：“演员戏越演越熟，说白也就越讲
越快。可是对观众来说，每个字每句话都是陌
生的，都要听清楚。一个字一句话没有听清，
心里就发急，就会不痛快。”总理说：“演员在
台上，既要进入角色，又要时刻为观众着想，
这是演员应该掌握的本领。这是技巧问题，也
是苦练问题啊。”
对于演出，总理提了两点意见，一是宝钗

结婚时的凤冠太寒酸。我们戏里原本用的是
红丝绒凤冠，总理说，薛家是四大家族之一，
书中形容“丰年好大雪（薛），珍珠如土金如
铁”，怎么连一个像样的凤冠都不买？总理开
玩笑说：“如果越剧院没有钱给宝姑娘买，我
来替你们出。”另一个意见是，当林黛玉临终
时喜乐奏起，总理说：“林黛玉死了，怎么连个
哀乐都不给？你们或许是为了表现贾宝玉娶
亲时的效果，但这里应当先把观众的内心要
求体现出来，然后再用喜乐作对比，否则观众
的心情转不过来。”当天夜里，作曲顾振遐就
把音乐改了。


